

# La Almudaina

	PTAS.	CTS.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto. . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . 10

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Obra nueva

## Genio y figura...

POR

JUAN VALERA

De venta en la librería de Amen- gual y Muntaner, al precio de 3 pese- tas.

## Gaceta de París

En favor de Grecia.—Una interpe- lación en perspectiva.—Las pruebas de Artón.— Henri Pille.

Dentro de cuarenta y ocho horas expirará el plazo que las potencias han impuesto al rey Jorge para que retire sus tropas de Creta. En ese espacio de tiempo la suerte de su dinastía, de su pueblo, acaso de Europa, se halla en sus manos. Los momentos no pueden ser más solemnes.

Dos millones de hombres teniéndoselas tiesas con Europa coligada, es espectáculo digno de atención, que inspira simpatía. En Francia, donde siempre las ideas generosas, los movimientos populares de independencia han hallado eco y protección, no es ya solo en meetings y manifestaciones estudiantiles donde se revela la opinión favorable á los griegos; hombres de la notoriedad de Leroy-Beaulien, Coppée, Paul Desjardins, Henry Houssaye, Albert Vandal, Melchor de Voüge, Paul Laffite, Maspero, Sully-Prudhomme, entre otros, constituyen una junta para arbitrar socorros en favor de las víctimas de Oriente; con idéntico objeto Sarah Bernhardt organiza en la Renaissance una representación de la tragedia de Racine, *Phedre*; la «gente nueva»: Maurice Barrés, Paul Adam, Manclair, congregan, en interesantes conferencias, á la gente de letras; mientras la gente de pluma, excepción hecha del *Temps* y los *Debats*, no oculta su disgusto por ver á Francia marchando, según ellos, como de remolque con otras potencias, olvidando sus más nobles y generosas tradiciones históricas.

Con el horror que inspira la idea de un crimen, prevese la posibilidad de que la república tenga que ayudar con sus cañones á las demás potencias en su triste empresa contra los helenos. Un acto de este género exige la autorización previa del Parlamento, por constituir un hecho de guerra. Si el gobierno se hallase en el caso de tener que pedir esa autorización, no es prudente afirmar que la obtendría sin dificultad. Y, sin embargo, ya Francia no puede retroceder, á menos de enajenarse poderosas amistades. Mr. Naquet se propone interpelar al ministro de Negocios extranjeros, Mr. Hanotaux, sobre la actitud que adoptará el gobierno francés si el conflicto que se presiente llega á estallar. Sin pecar de atrevido puede adelantarse lo que declarará el ministro; en el punto que han llegado los sucesos no hay más remedio que avanzar. «El defecto capital de una política, decía Federico el Grande, es obrar según los intereses propios, sin combinarlos con los de las demás potencias.» Fórmula que no debe olvidarse, pues resume el principio fundamental de la política exterior; combinar el interés propio con los intereses ajenos, para no obrar aisladamente, para evitar la soledad y el vacío teniendo en cuenta que no hay poder humano con fuerza bastante para defenderse solo contra todos los reveses posibles. Grecia lo entiende de otro modo, pues al parecer no cuenta con más apoyo exterior que el de las simpatías platónicas que inspiran los débiles á los sentimentales. Pero es dudoso que esas simpatías por grandes que sean puedan contrarrestar el empuje de Turquía, cuyos soldados por su arrojo, su resistencia y su sobriedad sólo son comparables al soldado español, teniendo sobre éste la ventaja de contar con generales que saben dirigirlos y llevarlos á la victoria.

Este caso que va á entablarse entre el ideal y la fuerza, absorbe, naturalmente, la atención general. En él hay empeñados con las grandes ideas cuantiosos intereses; otros de menor cuantía reléjanse á segundo término. Por esto, sin duda, la nueva instrucción judicial á que se halla sometido Artón, preocupa menos de lo que se

esperaba. El proceso del famoso corruptor avanza lentamente, pero no sería extraño que uno de estos días cundiese el eco de las revelaciones hechas en el despacho del juez de instrucción, Mr. Poittevin. Contra lo afirmado por algunos, Artón no ha conservado los recibos de los pliegos certificados en que enviaba á los corrompidos el precio de su venalidad; sus pruebas residen en una copiosa correspondencia que la justicia desconocía hasta el momento en que Artón la ha hecho venir de Londres. Juez y acusado pasan horas enteras compilando, anotando, esclareciendo aquel montón de documentos humanos en que aparece con miserable desnudez el más repugnante de los tipos sociales: el vividor político.

Otro tipo, pero de la bohemia clásica, acaba de morir á los cincuenta y tres años. Llevaba por nombre Henri Pille, que hizo célebre con sus dibujos á la pluma por revistas y periódicos ilustrados.

Al lado de Forain y Villette, entre las «parisienadas» de éstos, realizábase las amplias composiciones de Pille, de sabor arcáico, con sus guerreros y aldeanos, damas y pajes en las pintorescas plazas de las ciudades medioevales, con su caserío de madera, sus torreones apuntados, sus ojivas y sus enseñas simbólicas, sólidamente dibujadas, estudiadas con minuciosidad, ordenadas con maestría. Henri Pille estuvo en Madrid hace diez años, y en sus pintorescas *causeries*, allá en los extravagantes cafetuchos de Montmartre, donde se reunía la bohemia,—único círculo que él frecuentaba—había que oírle recordar el baño de arte que se dió en nuestro Museo del Prado y su paseo solitario por Toledo.

—Hoy no me atrevería á repetir el paseo—añadía Pille entre dos ataques de tos cavernosa.—Podrían tomarme por otro.

Con esto aludía el artista al día en que monsieur Carnot, visitando el Salón de pinturas, la policía, viendo circular entre los grupos á un hombrecillo melenudo, de barba aborrecida y sucia, le echó el guante y le puso en la calle, creyéndole un anarquista. Era Henri Pille, que no se lavaba sino cuando llovía.

L. ARZUBIALDE.

6 de Marzo.

## DECLARACIONES del Sr. Silvela

### La conducta del Gobierno

De las manifestaciones que ha hecho el Sr. Silvela á un redactor del *Heraldo* tomamos estos conceptos:

«No tiene explicación ni se hallará disculpa para la forma y condiciones en que se realizó el relevo del general Blanco.

Si hubiera existido en el gobierno de Madrid el propósito de producir un conflicto entre dos generales ilustres, agravado con la excitación de todas las pasiones que puedan agitar y perturbar una colonia, no se hubiese procedido de otro modo.

Dejar entender á todo el mundo aquí y allí que se abandonaba al general Blanco, y que el general Polavieja iba á reemplazarlo y á sustituir una política de la guerra con otra distinta; meter todos los intereses, todos los fanatismos, y no resolver nada claro, y esperar en la inacción el resultado de un choque evidente, inevitable, es una de las imprevisiones más enormes que cabe imaginar.

Afortunadamente facilitaron la solución el patriotismo, la mesura y la adhesión al trono de los dos generales; y el marqués de Peña Plata probó una vez más que sabía anteponer á todo el bien de su patria, y dió por sí mismo resuelto el conflicto gravísimo que la flojedad del gobierno creara, y que su silencio é inacción agravaba por momentos.

Lo ocurrido después es digno epílogo de tal comienzo. Nada sé sobre el alcance de la enfermedad del general Polavieja, y no parece prudente razonar ni juzgar á hombres ni á gobierno por presunciones é indicios tan inseguros; pero pruebas completas se han ofrecido y demostraciones superabundantes brotan á nuestro lado de una triste verdad que ya es notoria á todos.

Estamos gobernados por mezquinas y pequeñas pasiones; á ellas se subordinan y por ellas se rigen la organización del partido conservador, la constitución de los ministerios, la protección al partido carlista, cuantos problemas interesan en poco ó en mucho á la vida política del país.

De todos estos sucesos, aunque Dios se apiadara de nosotros y no llevaran consigo mayores catástrofes, quedaría

al pueblo español una impresión bien amarga, que un gran poeta aplicaba en una sátira inédita á la memoria de la dominación degenerada del año 54: «La vergüenza es haberlos consentido.»

## Pontífices y cardenales

### Estadística curiosa

De los datos relativos á la jerarquía eclesiástica publicados en el Anuario Pontificio para 1897 y en los Anales del Pontificado, resulta que de los 262 sucesores de San Pedro, 241 han sido europeos, 19 asiáticos y dos africanos.

Italia ha sido la que ha suministrado la mayoría de los Pontífices, en número de 212. Las otras naciones europeas han dado solo 30 Papas, de los cuales pertenecen 15 á Francia, seis á Alemania, cinco á España y uno respectivamente á Portugal, Inglaterra, Suiza y Holanda. Adriano VI era holandés.

En los de Asia, la gran mayoría son griegos, y los demás pertenecen á Siria.

En la cifra de 126 Papas que pertenecen á Roma ó al Lacio, debe notarse que 113 fueron electos cuando el nombramiento se realizaba solo por el sacerdocio de Roma. Pero cuando en 1143 la elección fué reservada exclusivamente al Colegio de Cardenales, entre los 93 Pontífices elevados á la tiara, solo 14 fueron romanos.

Cuando la elección se verificaba en Roma, muchas veces se hacía el mismo día de la muerte del Papa anterior.

Así aconteció en 795 cuando falleció Adriano I; en 1073 á la muerte de Alejandro II; en 1130 al fallecimiento de Honorio II; en 1154 cuando descendió al sepulcro Anastasio IV; en 1181 muriendo Alejandro III; en 1165 cuando desapareció Lucio II; en 1187 á la muerte de Urbano III; en 1191 cuando falleció Clemente III y en 1198 y 1227 al morir Celestino III y Honorio del mismo número. Las elecciones por decirlo así instantáneas, no fueron posibles desde que Gregorio X estableció que el Cónclave no pudiera proceder á la elección del Vicario de Jesucristo sino nueve días después del funeral del Pontífice difunto. Desde entonces se vé que 63 elecciones pontificias se realizaron á los doce días, cinco á los trece, como cuando

Pío IX; 11 á los diez y seis, y 25 á los veintiocho días.

Las demás vacantes se repartieron entre los dos meses y el año; pero se registran algunas especialísimas que duraron más tiempo. Así, en 618, y al fallecer San Adeodat, la Santa Sede permaneció vacante trece meses y medio; cuando la muerte de San Martín en 655, catorce meses y veinte días; y en la de San Fabiano en 253, dieciséis meses. A la muerte de Honorio I asistieron á una vacante de diecinueve meses y diecisiete días. En 1241, cuando murió Celestino IV, la Iglesia quedó sin Pontífice veinte meses y diecisiete días.

Mayor es la vacante al fallecimiento de Nicolás IV. En 1417, cuando sucumbe Juan XXII, tenemos un interregno pontificio de veintinueve meses y ocho días, que se repite á la muerte de Clemente V. Una de las vacantes más dilatadas, pues pasa de treinta y tres meses, es la que sigue á la muerte de Clemente IV. Ya en 304, al descender á la tumba San Marcelino, la persecución que se desató entonces contra la Iglesia católica, tiene vacante cuatro años la sucesión de San Pedro. Las Sedes vacantes en los XIX siglos de la Iglesia numeran setenta y nueve años, nueve meses y veintidós días.

Es de notar también que hasta mediados del siglo X los Soberanos Pontífices, al subir á la cátedra de San Pedro, habían conservado sus nombres de bautismo, no obstante el ejemplo de Simón convertido en San Pedro. Octaviano, de los condes tuscanos, fué el primero que cambió su nombre en el de Juan XIII. Sergio IV, que se llamaba Pedro, por respeto al Príncipe de los Apóstoles abandonó su nombre bautismal. Desde entonces, todos los Papas, exceptuando Adriano IV y Marcelo II, cambiaron los suyos al ascender al solio pontificio. Los 263 Pontífices que se suceden en el Trono de San Pedro han llevado 80 nombres diferentes. La representación de la Santa Sede es de las más ilustres que cuenta el mundo.

Como es sabido, existen cuatro nunciaturas de primera clase en Francia, Austria, España y Portugal, cuyos titulares tienen derecho al *Cappello cardenalicio* después de cinco años de nunciatura. Las de Bélgica y Baviera dan por lo general derecho á pasar á las grandes nunciaturas. Cuando los nuncios de primera clase son elevados á la púrpura, y por razones especia-

160

DAVID COPPERFIELD

—Ciertamente que sí, exclamó Peggoty con animación; si Dios me da vida y salud, siempre, mientras vos estéis, vendré todas las semanas á estrecharos en mis brazos. Una vez por semana.

Aquella promesa me quitó un gran peso de encima; pero Peggoty aún no me lo había dicho todo.

—Primero, prosiguió la jóven, voy á pasar quince días en casa de mi hermano... para tener tiempo de reflexionar y tomar un partido. Ahora bien, he pensado que, como por el momento no sois necesario aquí, quizás os dejarán venir conmigo.

En las circunstancias en que me hallaba, aquello era lo único que podía despertar en mí un sentimiento de placer. Fué un bálsamo para mi corazón la idea de verme rodeado de aquellas personas cariñosas y que mostraban tanto agrado en recibirme, de ir á correr con Emilia el domingo por la mañana por la playa, contarle mis cuitas, coger conchitas, etc., pero mi esperanza no duró mucho, pues la imagen de miss Murdstone se me presentó de repente, dudaba que quisiese sentir.

Afortunadamente la duda no fué larga; pues cuando nos hallábamos hablando de nuestros proyectos entró miss Murdstone á pasar su revista de costumbre en la despensa, y Peggoty, con una habilidad que me maravilló, sacó la cuestión á plaza.

—Este niño se entregará allí á la pereza, dijo miss Murdstone, y la pereza es la madre de todos los vicios. Bien es verdad que aquí y en todas partes se entregará á la pereza; es mi opinión.

En el aire de Peggoty conocí que tenía en la punta de la lengua una contestación un poco violenta; pero la suprimió en obsequio mio, y guardó silencio.

—Bien mirado, continuó miss Murdstone, examinando un tarro de conservas, como entre eso y el reposo de mi hermano, su reposo es lo más importante... se me figura que hará bien diciendo sí.

Díle las gracias sin hacer ninguna demostración de alegría, temiendo que se retractase. Aún cuando no hubiese tenido la experiencia del pasado, la malignidad de



IX

DONDE SE VE QUE ME DESCUIDAN Y ME DESCUBREN UNA CONDICIÓN

PEGGOTY, os doy un mes de plazo para que podáis buscar otra colocación.

Hé aquí el primer acto administrativo de miss Murdstone al día siguiente del entierro, no bien el primer rayo del sol entró por las ventanas de la casa. Por desagradable que fuese servir á Mr. Murdstone y á su hermana, estoy convencido que Peggoty hubiese preferido quedarse en casa á no tener que buscar otra colocación, aún cuando no hubiese sido más que por mí.

La pobre muchacha me notició que debíamos separarnos, y nos dimos mutuamente el pésame con sinceridad.

No se habló una palabra de mí ni de mi porvenir; tampoco se dió paso alguno. Me atrevo á creer que hubieran sido muy felices á haber podido despedirme también con un mes de prórroga. Arméme de todo mi valor para preguntar á miss Murdstone si debía regresar pronto á mi colegio. Respondióme secamente que creía que no volvería más; esto fué todo lo que pude obtener de ella. Así, quedé muy inquieto respecto á mi suerte; verdad es que Peggoty no estaba mucho más tranquila por lo que sería de mí. Nos fué imposible averiguar qué diablos iban á hacer de mí.

En mi situación hubo un cambio que me alivió en gran parte de mis enojos presentes, y que, á ser capaz



les continúan algún tiempo en sus puestos diplomáticos, toman el título de pro-nuncios. En los países no católicos solo puede haber internuncios. Además de los cuales los hubo también en Suiza; pero no han existido en Londres, en Berlín y en San Petersburgo, si bien se tiene la esperanza de que se establezca en Rusia.

Podría coincidir esto con el nombramiento del nuevo enviado del Czar para reemplazar al consejero y ministro Involiski, que va á representar al Czar en una de las Cortes de Alemania, dejando los más gratos recuerdos en Roma.

En las naciones alejadas de Roma, excepto el Brasil, donde reside un internuncio, hay enviados extraordinarios y delegados apostólicos de la Santa Sede, que no deben confundirse, sin embargo, con los ocho delegados apostólicos dependientes de la Sacra Congregación de Propaganda Fide, y que residen en Constantinopla, Egipto, Grecia, Indias Orientales, Mesopotamia, Pérsia, Siria y Australia.

En virtud de los vacíos producidos por la muerte, son hoy tan solo cuatro los príncipes del orden de Obispos que ocupan las siete iglesias suburbanas y sufragáneas del Papa, en su calidad de Obispo de Roma, fallecidos sucesivamente los Cardenales Mónaco della Valletta, Hohenlohe y Angel Bianchi. Solo en el Consistorio de Abril se cubrirán éstas como las otras 12 vacantes de la más alta Asamblea de la Iglesia, aun cuando queden, como es de costumbre, algunos Cardenales por designar. Se aproximan á 20 los miembros del Sacro Colegio entre los setenta y noventa años. En cambio existen tres relativamente jóvenes, como los Arzobispos de Ferrara y de Milán; que tienen cuarenta y siete y cuarenta y ocho, y el de Benavente, Cardenal príncipe de Rende, quien parece ser al fin el preferido para la sucesión del Cardenal San Felice en el Arzobispado de Nápoles.

Los Cardenales llamados de Curia, por demorar en Roma, exceden hoy de veinte. Creo haber dicho antes de ahora que, después de las últimas muertes, solo hay 32 miembros del Sacro Colegio italianos y 26 de otras potencias. Lodochowski es polaco; dos cuenta Portugal; otro el Conadá, con el Arzobispo de Quebec; uno los Estados Unidos, con el primado de Baltimore, á quien se asigna, como futuro cónlega, al Arzobispo de Nueva York; otro Bélgica, en el primado de Malinas; otro Inglaterra, con el Arzobispo de Westminster; dos Irlanda y uno la Australia; tres Alemania; cuatro Francia, que parece conseguirá en los Consistorios de Abril recobrar su mínimum de siete miembros del Sacro Colegio; cuatro España, que no tardará en ver aumentada esta cifra con el Arzobispo de Compostela, y seis el Austria-Hungría. - X.

NOTICIAS

De las provincias:

Por tratarse de una artista conocida y mimada de nuestro público, la señorita D.ª Nieves Suarez, copiamos lo que dice *El Imparcial* acerca de su beneficio, el cual se verificó el sábado próximo pasado en el *Teatro de la Comedia*.

«No merecía menos la bella y preciosísima dama cómica de la compañía que dirigen los Sres. Mario y Thuillier.

El teatro estaba anoche casi por completo lleno, abundaban los ramos y las canastillas de flores en su cuarto y amén de otros regalos de menos efímera duración que gardenias y jacintos, recolectó la donosa intérprete de *Los gansos del Capitolio*, que era la obra con acierto elegida para su beneficio, tan unánimes como merecidos aplausos, de los que no tocó escasa parte tampoco á los demás actores que en ella trabajaban.

Después de la comedia representó, en unión de la señorita Blanco, un diálogo de Miguel Echegaray titulado *Las tres de la tarde*, que por hacer muchos años ya que no se ponía en escena resultó nuevo para el público.

Por último terminó la función con el estreno de un juguete cómico titulado *El tío de la flauta*, que aun adoleciendo de una vulgaridad aterradorra, como no deja de tener alguna gracia el diálogo y no carece en absoluto de interés la intriga, bastó el esmero con que dijeron sus papeles la señorita Suarez, la señora Alvarez y los Sres. Balaguer, Ponzano y Valentin, para que se hiciera salir á escena al señor Alvarez Quintero, autor de la pieza, tres ó cuatro veces.»

Ha sido autorizado para regresar de Cuba, por enfermo, el general Melguizo.

Ha comenzado en la Fábrica Nacional de la Moneda y Timbre la acuñación de las nuevas monedas de oro de 100 pesetas.

Leemos en *La publicidad*, de Barcelona.

«Parece que le será concedida á un inspector de orden público, á instancia del mismo, una delegación muy amplia para averiguar é impedir cualquier manejo que se intente para turbar el orden, ya sea por los carlistas, ya esa por cualquier otro partido ó agrupación.»

Dice el *Heraldo de Madrid*:

«A varios políticos pertenecientes á la fracción del Sr. Romero Robledo les hemos oído expresarse, comentando el telegrama del general Polavieja, en términos que en cierto modo revelaban no haber sido de su agrado la continuación del general en Filipinas.»

Los carlistas de Estella están rifando un busto en yeso del general Allo, y con este pretexto hacen activa campaña de propaganda.

*Le Temps* ha publicado un telegrama de Perpignan, que dice lo siguiente:

«Telegrafian de Saint-Laurent-de-Cerdans, pueblecito del distrito de Céret, en la frontera española, que la agitación carlista es muy viva en Cataluña. El centro de organización parece ser Campredon, muy cercano á Francia.

En Saint-Laurent-de-Cerdans y en todos los pueblos y aldeas del distrito de Céret, los desertores españoles que habían sido obligados á alejarse de la frontera en Octubre último, regresan en gran número, esperando que estalle pronto un movimiento insurreccional carlista en la región montañesa de la provincia de Gerona, de la cual son originarios.

Créese que se unirán á las partidas, cuyo mando eventual ha confiado hace algun tiempo el pretendiente, á un tal Pinares y Zelagui, ex-oficial del ejército español.

Debe advertirse que por esta parte de la frontera, el famoso carlista Saballs recibió en 1873, armas, municiones, dinero y hasta su uniforme, que había sido confeccionado en Perpignan, así como los de los demás oficiales.»

Dice *La Estafeta*:

«Desde el día 15 de Febrero, según nuestros informes, ha desistido definitivamente la casa Rothschild de hacer el anticipo sobre Almadén, concertado el año último, quedando en libertad, por lo tanto, el gobierno de proceder como mejor convenga en este particular.»

Ha llegado á Santander el señor Pedraza.

En junta general que ha celebrado el Cuerpo de bomberos de la Habana, se ha acordado nombrar al redactor de *El Liberal*, D. Luis Morote, miembro honorario de dicho instituto, con uso de uniforme, distinción que solo se concede á las personas que han contraído méritos extraordinarios.

Dice un periódico de la Coruña que las botas que tenía puestas el hijo de Máximo Gomez al morir en la acción de Punta Brava, se encuentran en la Coruña.

Fué portador de ellas un dependiente del vapor-correo *P. de Sadrástegui*, y las remitió á la Península un comerciante de la Habana, á quien se las regaló, como recuerdo de tan memorable combate, uno de los bravos oficiales de la columna Cirujeda.

Las botas conservan algunas manchas de sangre.

En Higuera (Albacete), se ha organizado una estudiantina formada

por niños de ambos sexos para recaudar fondos con destino á la Cruz Roja y para socorro de los soldados enfermos y heridos que regresen de Cuba y Filipinas.

Muy pronto se procederá á la apertura del trozo del ferrocarril de Linares á Almería, comprendiendo entre Moreda y Alhamedilla.

La inauguración completa de la línea se verificará en plazo breve, pues se trabaja con gran actividad en los puentes de los rios Salado y Guadahortuna, últimas construcciones de importancia en este ferrocarril.

Aumenta la alarma de los labradores en la provincia de Málaga.

Temen que si la sequia se prolonga se malogren todas las esperanzas.

Ya ha comenzado á secarse la sementera en algunos partidos.

De la capital:

Nuestro corresponsal en Sineu nos participa que ayer sucedió allí una desgracia, que afortunadamente no tuvo fatal desenlace.

El joven Eduardo Renard, que por inútil del ejército de Cuba pasó á dicha villa, fué á descender á una mina para continuar su trabajo; y al hallarse á la mitad del pozo, se rompió la cuerda por la cual se deslizaba yendo á parar al fondo.

Del percance tan solo sacó un pié estropeado, que le curó de primera intención el médico don Gabriel Amen-gual.

Ha continuado reinando el buen tiempo, si se entiende por tal, el brillar el sol desde el orto al ocaso, y el haberse elevado la temperatura bastante sobre la que veníamos teniendo desde mediados de Febrero.

Mas no falta quien discuta este estado climatológico, negándole el carácter de bondad que muchos le atribuyen.

Ello es que los recios y continuos vendabales que desde hace muchas semanas han venido azotando nuestros campos y sementeras, los han dejado tan maltrechos, que más que buen sol y viento por añadidura, que de todo esto tenemos diariamente, necesitan agua, esto es, una buena *sahó* como se dice en lengua del país.

Y por ahora son pocos los indicios que hagan concebir la esperanza de próximas lluvias.

Es un hecho ya, según nuestros informes, que en la próxima temporada de Pascua, trabajará en nuestro Teatro Principal la compañía que actualmente está dando diarias funciones en el teatro del Liceo de Barcelona.

El plan es dar hasta treinta funciones sin repetir ninguna de las obras que se pondrán en escena. Entre el repertorio de la nombrada compañía figuran tres secciones: una de ópera

seria, otra de ópera cómica ó bufa y y otra de zarzuela.

La compañía está formada por artistas de reconocida aceptación figurando en ella seis ó siete de mérito superior en su clase.

Trabájase, además, para que una vez terminados los compromisos que tiene el maestro Nicolau, venga con su orquesta á dar tres conciertos en el expresado Teatro, en los cuales se tocarían piezas escogidas entre las más selectas de los buenos autores antiguos y modernos.

Se han paralizado las obras en la calle de San Magín, que se hacían para empedrar la cuneta adosada á la línea del Tranvía de Portopí. Actualmente de dicha cuneta hay empedrada solamente una mitad, poco más ó menos, de la expresada calle.

Diariamente se reune una notable multitud de curiosos en el varadero que empieza el muelle de la Lonja, con objeto de presenciar la descarga de las piezas que se vienen desmontando del casco de la que fué fragata «Sagunto», descarga que se verifica utilizando la barcaza que sirvió para transportar desde Portopí la piedra con que se construyó el espigón nuevo del muelle de Palma.

Ayer fué objeto de la descarga, el timón del expresado buque, el cual fué sacado de su sitio mediante una grua con potente aparejo y una vez suspendido se trajo á tierra en el sitio indicado.

En el huerto denominado del Rey se han practicado obras de ornato para instalar el nuevo *Círculo* ciclista que acaba de crearse y cuyo reglamento ha sido aprobado ya por el Gobierno de provincia.

En la carretera de Andraig, un carro que venía cargado con una multitud de cestos ó cuévanos llenos de huevos, por haberse espantado la caballería que tiraba de él, fué á parar dentro de la cuneta, con lo cual volcaron muchos de aquellos cestos, rompiéndose los huevos.

La guardia municipal detuvo ayer y puso á disposición del Juez de primera instancia de este partido á un sujeto presunto autor de la sustracción de cierta cantidad de verdura y fruta del predio *Son Juecert* de este término municipal.

La Dirección general del Tesoro público ha trasladado una Real orden fecha 4 del actual disponiendo la creación de una Administración de loterías de primera clase en el arrabal de Santa Catalina con el número 6 conferida á Don Antonio Llabrés Coll.

La revista personal que deben pasar en el próximo mes de Abril, todos los individuos de clases pasivas residentes en esta provincia, se efectuará en la forma siguiente:

Días 1.º y 2.º.—Todas las clases que tienen consignado el pago sobre la Pagaduría de Hacienda de otras provincias.

Día 3.º.—Montepío civil.

Días 5 y 6.º.—Montepío militar.

Días 7, 8 y 9.º.—Retirados de Guerra y Marina.

Días 10, 12 y 13.º.—Licenciados de Guerra y Marina.

Días 14 y 17.º.—Pensiones remuneratorias, regulares exclaustros, jubilados y cesantes de todos los ministerios.

En la secretaría del Ayuntamiento de Bunyola se hallan puestos al público á efectos de reclamación los apéndices de altas y bajas del amillaramiento de aquel término municipal correspondiente al año económico de 1897 á 98.

La alcaldía de Mercadal ha remitido á este Gobierno de provincia para su publicación en el *Boletín Oficial* un edicto convocando para el día 21 del actual á las diez de su mañana los gremios para el encabezamiento voluntario de las especies de consumo.

El día 26 del actual tendrá efecto en el cuartel de caballería de esta plaza la subasta para el suministro de forraje para los caballos del Escuadrón regional de cazadores de Mallorca.

Recuerdos mallorquines 18 de Marzo

1899 El Obispo Luis de Prades, Mosen Jorge San Juan, Mosen Gregorio Burgués, caballeros, y Arnaldo Albertí, doctor en derecho, salieron de la ciudad para asistir á la coronación del Rey que debía tener lugar el día 7 de

de reflexionar seriamente, hubiera aumentado mi ansiedad por el porvenir. Dejaron de ejercer sobre mí la violencia que me había hecho tan desgraciado. Lejos de exigir que ocupase mi triste puesto en el salón, más de una vez miss Murdstone arrugó el entrecejo, y con un gesto me echó afuera. En vez de prohibirme la compañía de Peggoty, no se ocupaban absolutamente nada en donde estaba, con tal que no tuviese el aire de imponerme á la soledad de Mr. Murdstone. Al principio tuve un miedo espantoso que volviese á emprender mi educación, ó que miss Murdstone se dignase desvelarse por mí; pero no tardé en comprender lo infundado de estos terrores, y que lo único que debía esperar era que me descuidasen por completo.

No me disgustó mucho semejante descubrimiento, pues la muerte de mi madre me había dejado muy aturdido. Había veces en que creía que, abandonado á mi mismo, podía irme á vagar con los demás chicos del pueblo: entonces, asemejándome á uno de los héroes de novela, entreveía la perspectiva de mi partida en busca de fortuna. Pero aquellas visiones pasajeras que se me representaban en las paredes de mi cuarto, por un efecto de óptica, desaparecían bien presto, y me dejaban solo y en completa libertad para ir á buscar á Peggoty á la cocina y calentarme á la lumbre que cocía la comida.

—Peggoty, le dije un día bajando la voz, Mr. Murdstone me quiere cada vez menos. Nunca me ha querido mucho; pero lo que es ahora, se me figura que dejaría de verme con mucho gusto.

—Quizás sea un efecto de su dolor, respondió Peggoty apoyando la mano sobre mi cabeza.

—No, Peggoty; también yo sufro, se me figura. Si creyese que el dolor le mueve á ello, no repararía; pero no es eso, ¡oh! no, no es eso.

—¿Y cómo podeis saberlo? me preguntó Peggoty.

—¡Oh! respondí, su dolor es otra cosa bien diferente. En este momento, sentado al lado del fuego y al lado de miss Murdstone, está triste; pero si entrase, Peggoty, demostraría algo más que tristeza.

—¿Pero qué?

—Cólera, dije imitando involuntariamente su sombrío fruncimiento de cejas. Si solo estuviese triste, no me lanzaría las miradas que me lanza. Yo estoy triste, y la tristeza me mueve á ser más compasivo.

Peggoty guardó silencio algunos minutos y dejó que me siguiese calentando las manos; al fin, exclamó:

—David, escuchadme.

—Hablad, le respondí.

—He hecho todo cuanto me ha sido posible por hallar aquí, en Blunderstone, una colocación, cualquiera cosa, en fin: he llamado á todas las puertas, he indagado, y... nada, hijo mío.

—¿Y qué pensais hacer, mi querida Peggoty? le pregunté pensativo. ¿A dónde vais á ir á probar fortuna?



—Creo que tendré que volverme á Yarmouth, y allí viviré, me respondí.

—Podíais tener que alejaros más, dije algo tranquilo. Si, tan lejos que os hubiera perdido para siempre. Volveré á veros, mi querida Peggoty; Yarmouth no es el fin del mundo, y ya vendreis una vez que otra á Blunderstone.



Abril. Para presenciar este solemne acto fueron elegidos Berenguer de Tagamanent, doncel, Arnaldo Alberti, y N. Canals, de Söller, por los hombres de la región foránea.

**Cultos para mañana**

**Jubileo de Cuarenta Horas**  
Concluirán en San Miguel, exposición á las seis. A las diez horas y misa mayor con sermón que dirá don Nadal Garau, Pbro. Por la tarde sermón cuaresmal por el P. Francisco Salvá, filipense; al anochecer, rosario, el ejercicio del día 19 y la reserva precedida de *Te-Deum*.

**Otras funciones**

**Fiestas en honra de San José**

En la Catedral á las diez se cantarán horas y misa mayor con sermón siendo el orador el M. I. señor don Rafael Tous, canónigo.

En Santa Eulalia á las diez se cantará tercia y la misa mayor en la que predicará D. Ignacio Palou, vicario de San Miguel. Por la tarde á las seis y media rosario y el ejercicio propio con exposición, música y meditación.

En Santa Cruz, á las diez horas y la misa mayor predicando don Mateo Garau, economo de San Miguel. Por la tarde sermón cuaresmal por don Miguel Costa y Llobera. Al anochecer se practicará el ejercicio propio del día.

En San Jaime, á las nueve y media, se cantarán horas y la misa mayor predicando el P. Francisco Riera, escolapio. Por la tarde sermón cuaresmal por el padre José Auba, filipense. Al anochecer, se hará el ejercicio del día 19.

En San Nicolás á las nueve y media se expendrá S. D. M., después de cantadas las horas menores, á las diez y media seguirá la misa mayor cantándose la partitura de Mercadante y predicará las glorias del Santo don Miguel Costa. Al anochecer del mismo día, después de rezado el santo rosario, se practicará con toda solemnidad y exposición del Santísimo el ejercicio del día 19 dedicado al Santo Patriarca.

En Santa Teresa á las diez se cantará la misa mayor en la que predicará don José Ferrer de la Cuesta. A las cinco de la tarde se hará el ejercicio propio del día.

En el Socorro, á las siete de la mañana se hará el ejercicio del día 19 consagrado al Santo: á los diez y media se cantará la misa mayor con sermón siendo el orador el padre Vicente Menendez, agustiniano.

En la Merced, á las diez tercia y la misa mayor con exposición y sermón por don Juan Serra, Pbro. A las cuatro sermón cuaresmal por don Jerónimo Ginard, Pbro.

En Santa Clara, á las diez y media misa mayor con sermón á cargo de don Bernardo Matas, Pbro. Por la noche el ejercicio propio del día con toda solemnidad.

En Montesión, á las siete y media misa de comunión general para los Congregantes de San Luis Gonzaga.

En San Francisco, á las cinco y media de la mañana se hará el ejercicio del día 19. Por la tarde sermón cuaresmal por don Ignacio Palou, Pbro.

**Visita á la Corte de María.**  
A la Virgen del Tránsito, en Santa Catalina de Sena.

**TELEGRAMAS**

(De nuestro servicio particular)

**Noticias oficiales**

Madrid 17 á las 2'15 t.

En el ministerio de la Guerra se ha recibido un telegrama de la Habana que dice que nuestras fuerzas han tenido varios encuentros con los rebeldes, matando á 28. Las tropas tuvieron seis muertos y 17 heridos.

Otro telegrama oficial afirma que en Manila murieron 28 rebeldes en un combate. Añade que las tropas solo tuvieron cinco.

**Debate aplazado.-Mentiras**

Madrid 17 á las 6 t.

En las Cámaras del Ecuador ha sufrido un aplazamiento indefinido el debate acerca del reconocimiento de la beligerancia de los insurrectos cubanos.

Los periódicos de Nueva York publican estupendas mentiras.  
Fabra

✠

**Primer aniversario del fallecimiento**  
de la señora

**Doña Concepción Bosch y Melsut**

Fallecida el día 20 de Marzo de 1896

**Q. E. P. D.**

Todas las misas que se celebrarán el sábado próximo día 20 del actual, en la capilla de la Virgen del Buen Camino de la iglesia de Sta. Cruz, de 8 á doce de la mañana, serán en sufragio de su alma.

**Bibliografía**

Acaba de ponerse á la venta el monólogo en prosa y verso original de Don Luis Matas y Carré, titulado *Por teléfono*, estrenado con aplauso en el teatro del Centro Obrero de esta ciudad.

**VENTA.**—Con arreglo al pliego de condiciones que está de manifiesto en la notaría de Don Joaquín Pujol y Muntaner, Plaza de la Constitución, número 96, se vende la finca *Sa Cova* situada en el lugar de la Bonanova. La subasta se verificará el día seis de Abril próximo á las once de la mañana en el despacho de dicho notario.

**ESTADISTICA**

Inscripciones verificadas en los Juzgados  
**Nacimientos:** Día 15.—Varones 3.—Hembras, 1.

**Matrimonios:** Día 15.—Ninguno.  
**Defunciones:** Día 17.—Magdalena Seguí Más, casada, 56 años, Secar del Real, anemia.

**Hospital provincial:** Día 17.—Entradas, 6: 3 varones y 3 hembras.—Altas, 3: 2 varones y 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

**Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:**

**Estado de la atmósfera.**—Despejada, hay cirrus en todo el cielo.

**Id. del horizonte.**—Calmoso.

**Dirección del viento.**—Flojo del tercer cuadrante.

**Estado del mar.**—Rizada del viento.

**Buques á la vista.**—Ninguno.

**Indicaciones del Vigía de Porto-pi.**—Ninguna.

**Incidencias.**—Al caer el orto el cielo en su mayor parte estaba cubierto por cirrus, el horizonte culmoso, venía picada del S. O. la marejada y sin viento de ninguna parte. Durante la mañana fué variable hasta las once; á medio día corría entablado el S. O.; á la una soplabra fresco, después fué en decadencia y al ocaso continuaba flojo á dicha parte.

**Noticias.**—Entraron los vapores *Ciudad de Mahón* de Mahón y el *Cataluña* de Barcelona. No hubo más salida que la del vapor *Lulio*.

**Buques fondeados:** Día 16.—Vapor español *Unión*, de Ibiza y Alicante.—Vapor español *Isleño* de Cette.—Vapor español *Cabrera*, de Cabrera.

Día 17.—Vapor español *Ciudad de Mahón*, de Mahón.—Vapor español *Cataluña*, de Barcelona.

**Buques despachados:** Día 16.—Vapor español *Lulio*, para Ibiza y Valencia. Vapor español *Bellver*, para Barcelona.—Vapor español *Cabrera*, para Cabrera.

Día 17.—Balandra española *San José*, para Barcelona.—Barca española *Tula*, para Almería.

**Matadero:** Día 17.—*Reses sacrificadas para el abasto público.*—Bueyes, 1.—Vacas, 3.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 0.—Carneros, 0.—Ovejas, 3.—Borregos, 1.—Corderos, 78.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 0.—Cerdos, 0.—Cerdas, 2.—Lechonas, 1.

**Sociedades y Corporaciones**

**Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca.**

*Ramal de Santa María á Manacor*  
El día veinticuatro del actual á las doce y media de la mañana, tendrá lugar en esta Dirección (Oficinas de la estación de Palma) la subasta de varias construcciones que han de levantarse en la estación de Santa Eugenia.

Para tomar parte en la subasta, que se adjudicará al mejor postor, se hará un depósito provisional en metálico en la Caja de la Compañía, de quinientas

pesetas, que será devuelto á los licitadores á quienes no resulte adjudicada, tan pronto como haya terminado el acto.

El adjudicatario estará obligado á sustituir el depósito provisional por otro definitivo por la cantidad de ochocientas cincuenta pesetas en metálico ó en efectos de la Deuda pública. Estos efectos se admitirán por un 90 por ciento de su valor efectivo regulado por la cotización oficial del día anterior al en que se efectúe el depósito.

Si no se hiciese el depósito definitivo dentro de los ocho días siguientes al de la subasta, perderá el adjudicatario el depósito provisional, que quedará á favor de la Compañía, quedando esta libre de todo compromiso.

Las proposiciones se presentarán en pliegos cerrados acompañadas de la cédula personal del licitante y del depósito provisional, admitiéndose en esta Dirección desde esta fecha todos los días laborables, á las horas hábiles de oficina, hasta el día y hora señalados para la subasta inclusive.

Las proposiciones se redactarán con arreglo al modelo adjunto y no podrán exceder del importe del presupuesto. En caso de presentarse dos ó más proposiciones iguales que resultaran las más ventajosas, se abrirá una licitación verbal entre sus autores durante diez minutos.

Si la Comisión de la Junta Administrativa de esta Compañía que ha de intervenir en la subasta, tuviese motivos bastantes, á su juicio, para sospechar que los licitadores se hubiesen puesto de acuerdo para perjudicar los intereses que representa, podrá suspender dicha subasta devolviendo dentro de la media hora siguiente los depósitos provisionales á los licitadores, los cuales no tendrán derecho á reclamación alguna.

Desde esta fecha quedan expuestos al público todos los días laborables desde las diez de la mañana á las doce de la tarde, los planos, pliego de condiciones y presupuesto por que ha de regirse la contrata y ejecución de las obras.

Palma 16 de Marzo de 1897.—Por la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca.—El Director General, Guillermo Moragues.

**Modelo de proposición**

Don N. N. enterado del anuncio publicado por la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca sacando á subasta varias construcciones que han de levantarse en la estación de Santa Eugenia, y enterado de los planos, pliego de condiciones y presupuesto, me comprometo á tomar á mi cargo dichas obras, por la cantidad de (aquí el importe en letra y en pesetas).  
Fecha y firma del proponente.

**Boletín metereológico**

Día 17 á las 9 de la mañana

Barómetro . . . . .	762 9 mm.
Termómetro seco . . . . .	16 0 grados
Id. húmedo . . . . .	12 8 »
Máxima en 24 horas . . . . .	17 8 »
Mínima en id . . . . .	8 0 »
Reflector . . . . .	7 5 »
Dirección del viento . . . . .	S. O.
Fuerza del viento sobre un m. cuadrado . . . . .	7 8 kg.
Pluviómetro . . . . .	mm.
Evaporómetro . . . . .	0 38 »
Higrómetro . . . . .	70 »
Ascenso del barómetro en 24 horas . . . . .	0 9 »
Descenso del id. en id. . . . .	0 0 »

La acreditada *magnesia efervescente Valenzuela*, va envasada en botes color tapacio y se vende á una peseta el bote.

Se descuenta el envase á su devolución.  
Farmacias, Plazas de la Cuartera y de la Libertad.

**El cabello renace**

positivamente, usando el agua *Cruspinera*, premiada con medalla de oro en París; evita la caída y que venga blanco, lo hace fino, brillante, quita la caspa, mantiene la cabeza sana, limpia y perfumada. Se vende en Perfumerías, Peluquerías, Droguerías: P. Cruspinera, 20, rue Baudin, París.—En España: Sres. Vicente Ferrer y C.ª, Barcelona.

**ULTIMAS NOTICIAS**

de la madrugada

**TELEGRAMAS**

(De nuestro servicio particular)

**Los liberales**

Barcelona 17 á las 9'25 n.

Gran número de representantes de los comités liberales de provincias han visitado hoy al Sr. Sagasta dándole cuenta de la constitución de sus respectivos comités, ofreciendo al mismo tiempo su adhesión.

El señor Sagasta les dió las gracias, añadiendo que lo que le importaba declarar era que se supiera en todas partes que no había rechazado el poder porque aún no se lo han ofrecido, pero en caso de que se lo ofrezcan constitucionalmente, lo aceptará en honor al partido y en bien de la patria, con la esperanza de que con la ayuda de la opinión podrá resolver los conflictos presentes.

Las palabras del señor Sagasta han producido gran regocijo á todos los liberales.

**Efectos de la crisis obrera**

Madrid 17 á las 9'30 n.

Varios despachos de Sevilla dan cuenta de que los obreros de Estepa que desde hace algunos meses se encuentran sin trabajo, se amotinaron ayer saqueando algunas tabonas, intentando además saquear la casa del acaparador de trigos.

Las autoridades con ayuda de la guardia civil lograron restablecer el orden.

**El Sr. Cánovas.-Proposición**

Madrid 17 á las 10'15 n.

El Sr. Cánovas ha dicho que el Gobierno no se ha ocupado todavía de la reapertura de las Cortes.

La Compañía trasatlántica ha propuesto al Gobierno trasladar con vapores extraordinarios todos los heridos y enfermos que regresen de las guerras, fundándose en que de este modo se evitarán las molestias que hoy causan á los demás pasajeros, mejorando aquéllos en las molestias de la travesía.

Se dice que el señor Azcárraga es partidario de enviar á Filipinas 2.000 soldados más que los que hasta ahora se ha dicho.

**Estreno**

Madrid 18 á las 1'40 m.

En el teatro de la Comedia ha tenido efecto esta noche el estreno de la comedia de Eusebio Blasco titulada *Angelus*, obteniendo un gran éxito.

Los actores han sido también aplaudidos.

El autor ha sido llamado varias veces al palco escénico.

**Real orden**

Madrid 18 á las 1'15 m.

La *Gaceta* publicó ayer una Real orden confirmando la suspensión decretada por el señor Gobernador de Baleares contra siete concejales del Ayuntamiento de Son Servera.

**La acuñación de moneda**

Madrid 18 á las 1'45 m.

No ha llegado á verificarse hoy la reunión que debía celebrar en el Ministerio de Hacienda la ponencia de ministros nombrada ayer para dictaminar acerca del punto donde debe verificarse la acuñación de la moneda con destino á Filipinas.

El señor Castellanos nos ha asegurado que se acuñará en Madrid, llevando mañana el informe al consejo.

**Una disposición**

Madrid 18 á las 2 m.

Washington.—Mr. Mackinley ha di puesto que todos los armadores y capitanes de buques sospechosos declaren bajo juramento que no intentarán violar las leyes de neutralidad. En caso de que se nieguen á hacerlo no se les concederá licencia de salida.  
Fabra

(De nuestro corresponsal particular)

**Los estudiantes de Barcelona**

Barcelona 17 á las 11'40 n.

Muchos de los estudiantes han continuado hoy llevando la boina, pero la mayoría la han sustituido con un lacito puesto en el ojal de la solapa con las cuatro barras del escudo catalán.

Se ha disminuido el aparato de fuerza que se había preparado, quedando tan solo alguna vigilancia.

**Los catalanistas.-Manifiesto**

Barcelona 17 á las 12'50 n.

11'55 »

La Unión Catalanista ha repartido por medio de los manifestantes unos veinte mil manifiestos con el programa del catalanismo, y protestando contra la calificación de separatistas y contra las medidas gubernativas suspendiendo los periódicos.

El programa consiste en exponer un proyecto de autonomía para Cataluña quedando para el Centro las relaciones internacionales, el ejército, los tratados comerciales, la legislación penal y otras atribuciones de la agrupación.

Las principales atribuciones que se reserva Cataluña consisten en que todos los empleados sean catalanes, en la reforma de las legislaciones civil y administrativa, con Cortes especiales para formar la administración, la distribución de impuestos y la sustitución de las quintas por la reducción total á metálico y reserva regional forzosa.

Amengual

**Teatro-Circo Balear**

Función para mañana viernes El drama en tres actos, de don Joaquín Dicenta, titulado:

Juan José

La pieza en un acto,

Cura de moro

A las ocho

Entrada general, 0'35 pesetas.

**La Constancia**

Gran función extraordinaria y científica para hoy jueves 18 de Marzo de 1897.

*El hombre sin estómago*

visible solo para hombres.

Para esta función la entrada dos reales.

La función empezará á las ocho de la noche y concluirá á las nueve y media.

**Salón de Corte para Señoras y Señoritas.**

Desde primero del mes actual queda abierto en la calle de San Alonso, 54, principal, un salón de corte de confección de toda clase de prendas para uso de Señoras, bajo la dirección de la reputada y conocida modista Doña Catalina Salvá de Oltra, la que dará detalles á las personas que deseen aprovechar tan útil enseñanza.



# Gran fábrica de chocolate elaborado á brazo, por ser el más higiénico

CON CANELA Y SIN ELLA Y Á LA VAINILLA

Venta de toda clase de Ultramarinos.—Miñonas 5 y 7, J. MULET Y COLL, Birretería 12.—Casa la más antigua de Palma.—Especialidad en queso y cafés tostados diariamente.—Servicio á domicilio.

NOTA.—Se cambia ó se devuelve el importe de todo género que salga malo.

## Línea de vapores Transatlánticos

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ—S. EN C.  
Salidas fijas para las Antillas Méjico y Estados Unidos  
El 15 de cada mes (viaje directo.)  
El 30 de cada mes para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans.  
Saldrá el 30 de Marzo el vapor



### M. PINILLOS

Saldrá el 15 de Abril el vapor Cádiz

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.  
También la admiten con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Talpan, Tampico, Frontera, Leguna, Campeche, Progreso y Coatzacoalcos.  
Para más informes dirigirse á los representantes de la compañía señores Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.

## BAZAR PALMESANO

DE LUIS RATIER

Plaza de Cort, números 3 y 5

Gran surtido de toda clase de calzado á precios muy limitados.—Especialidad en calzado á medida.—Elegancia y economía.—Expedientaría de Tabacos.—Existencia de toda clase de Timbres.—Inmenso surtido de Tabaco Habano y P. Insular.

Cort, 3 y 5

Cort, 3 y 5

NOTA.—Avisando osamos á domicilio á tomar medidas para el calzado.

## Martinez y Planas

Banqueros-Comerciantes

Giran letras sobre todos los puntos de España y principales del extranjero.  
Aseguran de riesgos marítimos y de incendios por cuenta de la gran compañía Unión Comercial de Londres.

San Juan 20-Palma de Mallorca

## La Industrial de Antonio Fabregas

Quint y Bro sa

Muebles económicos, armarios, camas, aparadoras, cómodas, mesas y otros muchos á precios limitadísimos.

A precios sin competencia

25-BROSSA-25

Gafas cristal de Roca y demás clases.  
Armesones oro, níquel y acero.  
Gemeles teatro, campo y variado surtido de objetos de Optics.

Gran surtido en molduras para marcos, cuadros, estampas y cromos de toda clase.

Se componen gafas y anteojos de toda clase

Imprenta de Amengual y Muntaner

Bordadoras

Se necesitan oficiales de bordado. Informarán, Colón, 38, principal.

Para alquilar

Un primer piso en la calle del Sindicato, número 120, apto para oficina ó sociedad. Derán razón en la misma.

Baños de la calle de los Huecos

Quedarán abiertos el 16 del corriente Marzo, desde las 7 de la mañana á las 2 de la tarde.

NO MAS CASPA, NI CANAS ni enfermedades de la cabeza

El Tricofero Padré

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10, y José Casanovas, palquero, Cadena, 6.

Puede prepararse si mismo e con grande economía, A AGUA MINERAL analoga á las aguas naturales con os

COMPRESIMOS DE VICHY

GASEOSOS

Preparados con os Saes extractos das Cebreles

AGUAS DE VICHY

Fontes do Estado Francez

Georges FROSTIER & Co, av. de Victoria, PARIS

# LA ILUSTRACION

## ESPAÑOLA Y AMERICANA

REVISTA DE BELLAS ARTES Y ACTUALIDADES

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Un año, 40 Ptas.--Seis meses, 21 id.--Tres meses, 11 id.

Se suscribe en la Librería de Amengual y Muntaner--Cadena, número 2.

## PANORAMA NACIONAL--Bellezas de España y sus Colonias

Constará de 20 cuadernos que saldrán á luz periódicamente

Cada cuaderno se compondrá de 14 láminas sencillas y una doble ó bien 16 láminas sencillas

La casa editorial de Don Hermenegildo Miralles, de Barcelona, ha concedido la exclusiva para la venta en Mallorca á los Sres. Amengual y Muntaner, Cadena 2.  
Hay colecciones completas de todos los cuadernos publicados que son del 1 al 15, y cuadernos en depósito para servir á todos los que tengan empezada la obra y no hayan todobtenidos los publicados.

### Se han recibido los cuadernos 16, 17 y 13.

Precio 70 céntimos de peseta--A los suscriptores de 'La Almudaina, 60 céntimos de peseta.

SANDALO SOL ESENCIA PURA DE SANDALO CON SALOL

El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la BLENORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias.  
Precio: 2 pesetas 50 céntimos.

Venta en todas las farmacias de España, Portugal y Américas.

TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS,

se curan seguramente con

PERLAS ANTISÉPTICAS SOL

á base de CREOSOTAL TERPINOL Y CUASINA

Venta en todas las farmacias de España, Portugal y Américas.

MORRHUOL con hipofosfitos SOL

Cura las enfermedades del pecho, tumores, glandulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y redondas.

Venta en todas las farmacias de España, Portugal y Américas.

Depósito en Palma, farmacia de DON JUAN VALENZUELA